

El Liberal

Precio de los anuncios

Plas

Precios de suscripción

Plas

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, sábado 7 Mayo de 1898. (mañana)

N.º 5029

Año 18.

OPINION POLITICA

EL HOMBRE DE LA LIQUIDACIÓN

El español que haya leído el discurso del Sr. Silvela se debe sentir avergonzado.

En él se indica la marcha de deshonor que va a seguir nuestra política, por conveniencias especiales que no tienen nada que ver con el pueblo español.

El hombre que ya había hablado de la liquidación en Cuba, vuelve a insistir en ello, en connivencia con los que tienen por ley suprema servir los intereses dinásticos.

Ahí se ve la mano del señor Moret, como en todo aquello que significa vergüenza y desastre.

Bien claro presenta el porvenir el hombre del sentido jurídico: la liquidación, la terrible liquidación sin honra y sin dignidad; el abandono de la tierra que cubre los huesos de doscientos mil valientes, los sacrificios inútiles, la vergüenza perdida, y el desprecio de los demás pueblos.

Todo eso se amasa en nuestra decadente política que no ha producido un hombre mediano, dentro de la restauración, que supiese estar á la altura de este pueblo vendido por los propios y escarnecido por los extraños.

Si, antes que nuestra honra está eso que nos ha conducido á este estado desesperado de dos guerras coloniales, una internacional, y por contera el hambre y el descrédito.

Húndase el decoro, pero sálvese las nóminas, sálvese la tapadera de los agios y grandes negocios, sálvese lo que no es español ni puede serlo por sus antecedentes, por su historia y por su conducta.

El Sr. Silvela nos ha abierto los ojos. Con ayuda de esas potencias befas por los inmundos yankees iremos á la paz de los sepulcros, á la suspensión de las

garantías á todo lo que contribuya á preparar el terreno para el abandono de Cuba sin patrioterías y alborotos.

¿Qué hará el ejército? ¿Qué hará el pueblo? El primero tiene la mayor parte del generalato hechura de Martínez Campos, y pesará para que el soldado no se mueva. El pueblo no sabe donde volver los ojos. La nerviosidad, la desesperación son su estado actual. Ve nuestra marina entregada por falta de carbón y municiones al enemigo; ve al Gobierno inactivo, y ve la conspiración latente que existe para hacerle llevar a la negra suerte que se le prepara.

Perderemos la isla de Cuba después de haberlo perdido todo, honor inclusive, porque la perderemos por conveniencias de nuestros hombres públicos con las potencias, que no quieren el ruido molasto de un pueblo que defiende su vergüenza y sus derechos.

Después de Moret, el señor Silvela es el hombre más valiente que hay en España. También él quiere participar de la gloria de la desmembración de nuestro territorio.

No vale la pena de que arda el fuego sagrado del heroísmo en el pueblo; nuestros grandes hombres de Estado, igual que los que sirvieron á José Bonaparte, juzgan cosa baladí y locura insigne ponernos enfrente de los Estados Unidos.

¡Hay que proceder á la liquidación! Es preciso que el pueblo español se vaya acostumbrando poco á poco á esa idea, y por eso ha roto el fuego ya en dos ocasiones el Sr. Silvela.

Si, liquidemos las Antillas, las Filipinas, liquidémoslo todo, porque para vivir sin prestigio y sin honra vale más acabar para siempre.

(La Publicidad).

Carta de Madrid

Está visto, no hay gana de discutir

ni en el Senado, ni el Congreso, si éste hubiera ayer terminado el debate sobre la contestación al Mensaje, sin el Sr. Romero Robledo, que pidió y logró, se diera largos al asunto. Ni los discursos de los republicanos, ni los discursos de los carlistas, consiguieron excitar el deseo de contravertir la política de los pasados conservadores y de los presentes liberales.

El Sr. Silvela dió, sin embargo, una nota, que yo entiendo no puede quedar sin respuesta.

Sin insistir ni rectificar aquello de ir derechos á la liquidación del asunto de Cuba, afirmó resueltamente que el Gobierno actual no debe abandonar el poder hasta tanto que la paz se haga, y que una vez hecha, ahí están los silvelistas y los pidalinos para continuar la historia de España, metiendo en costura á cuantos no reconozcan que nuestra salvación está en la prosperidad de las órdenes religiosas.

Es por tanto un bonito porvenir el que nos prepara, con ayuda vecines el silvelismo, ahora que se desacrediten los liberales, saliendo como puedan de la guerra, que no hubiera habido sin la torpe conducta de los conservadores; y luego ellos se encargarán de gobernar y administrar sin ruidos ni molestias, pues para eso se reformarán el Código Penal, la ley de Ayuntamientos, las disposiciones vigentes sobre Instrucción Pública y tantas otras cosas que huelen á liberalismo.

Y cuenta que hay quien dice que para que así sea, podrá España encontrar en el extranjero quien la ayude, á diferencia de como sucede en el conflicto de hoy, pues si á Europa no le importa mucho que Cuba sea independiente ó no, si se preocupan que España continúe rigiéndose por instituciones monárquicas, sin alardes liberalescos, pues éstos son un mal ejemplo para ciertos pueblos.

Y nada digo de la notoria inconveniencia de existir una República en Suiza, otra en Francia, otra en España y la que está al caer en Portugal; esto, esto no lo consentirán nunca los encargados de señalar el paso á que han de marchar los pueblos.

FELIPE

2 de mayo.

No decir hoy la verdad, si á las naciones y sin finjimientos, sería hacerse reo del delito de lesa patria. La catástrofe de ayer en la bahía de Manila, frente á Cavite, es horrenda y una de las mayores que registra la Historia patria. Excede por sus resultados inmediatos y por sus consecuencias futuras á la rota de Trafalgar.

Ayer, como en aquel nefasto día, los marinos españoles se batieron como leones, dejando el nombre de la Patria á envidiable altura, pero ayer también la suerte les fué adversa, habiendo igualmente con ellos pere-

eido toda una escuadra; siendo evidente que esta desdicha determinará la pérdida casi inmediata de Manila.

La lucha no podía ser más desigual. España combatía en buques de madera, viejos y desmantelados los más, armados de cañones de escaso alcance, mientras los yankees atacaban en buenas naves de acero, invulnerables á nuestras balas y artilladas con arreglo á todos los adelantos modernos.

Quizá todos hicimos mal en hablar durante estos últimos días, de la importancia de nuestra escuadra de las Antillas; pero ¿era posible y patriótico que nosotros les hubiéramos dicho á los yankees que nuestros cascarones de nuez no podrían resistirlos?

En cambio aún no nos explicamos y quizá no nos lo expliquemos jamás, como teniendo la bahía de Manila, como antemural la isla del Corregidor y por única entrada para buques de poco calado un extenso canal, fácil de cerrar con algunos torpedos ó con una barcaza cargada de dinamita, hayan podido entrar los norteamericanos con toda facilidad, sin ser seriamente inquietados, haciéndose así posible una batalla donde nuestros malos buques ni siquiera han podido maniobrar, y ni entrar todos á la vez en fuego.

Y hete aquí por donde la manifestación de anoche, que revistió extrema gravedad, tiene su justificación.

Nuestra marina y nuestro ejército no han hecho pacto con la victoria y una derrota es azar de toda guerra; pero llegarse á una catástrofe cuando tan fácil habría sido evitarla, haciendo la sangre en santa ira.

Todo el mundo preveía la guerra desde hace tres meses, y sin embargo la guerra ha sorprendido al Gobierno, y sólo así se explica, que habiendo barcos bastantes para reforzar las escuadras de las Antillas y del Archipiélago, anden estos barcos de acá para allá, unos en Inglaterra, otros en Cádiz, otros en Cartagena, otros por Cabo Verde.

¿Qué responsabilidad tan grande la de haberlo dejado todo para la última hora, cuando era público que los yankees habían tomado posiciones para acudir en pocos días, contra Canarias, contra las Filipinas y contra Cuba.

¡Y qué decir de haberse gastado tantos millones de pesetas en hacer una escuadra y encontrarnos ahora con que no la tenemos!

Eramos muchos los que estábamos al tanto de cual era nuestra situación en los mares, y por eso, nada hicimos para acalorar la opinión en favor de la guerra; que aceptamos como solución indispensable vista la brutal actitud de los norteamericanos. Y aun cuando desde el primer momento vimos, que habríamos de pagar cara la imprevisión del Gobierno á su lado estuvimos pues lo contrario, habria sido hacer la causa de nuestros enemigos.

Précios de subscripción

¿Qué va á pasar ahora? pues por lo menos, que habrá que exigir resueltamente y sin pérdida de tiempo la responsabilidad á quien la tiene; que no es sólo el Sr. Sagasta, sino más principalmente el gobierno conservador.

Debe el pueblo fijarse en que no siempre tiene la culpa aquel á quien se le rompe el puchero en la mano sino cuantos se le dieron ya cascado ú hechos cachos.

No me siento con calma ni para razonar y ni siquiera para ordenar mis ideas: si sé, que en medio de todo me satisface mucho ver que la opinión no desmaya y con todos de cimios á la par sursum corda, arriban los corazones. Felipe. (La Publicidad.)

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 11:30 m.

Ténesse noticia de que en Washington se están organizando apresuradamente nuevas expediciones para Cuba, y empaquetando armas con destino á los insurrectos.

Créese con certeza que el

torpedero yankée «Ericson» se ha perdido.

Madrid 6, 11:50 m.

Desde Cayo-Hueso telegrafían, que tres cruceros españoles se hallan estacionados frente á islas Bermudas, esperando el paso del acorazado yankée «Oregon».

Madrid 6, 5:15 t.

En los círculos políticos es muy comentada la conferencia celebrada en Viena entre el Ministro de Estado de Austria y los embajadores de España y Francia.

Se ha telegrafiado oficialmente al gobierno que ha sido nombrado el señor Fernandez de Castro, para Gobernador de la Habana.

Madrid 6, 5:15 t.

Las comisiones del Congreso han entregado á S. M. la Reina Regente la contestación al Mensaje.

Se tiene noticias de que los cruceros yankées prohibieron la entrada en la Habana del

vapor correo de Francia, después de efectuada la visita.

Caja de Ahorros

Barcelona 6, 5:10 t.

Table with 2 columns: Location, Amount. Interior, 43'30; Exterior, 62'00; Cubas 86, 54'50; Madrid 90, 44'00; Paris, 30'00.

Sociedad General

de Alumbrado

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado en sesión de hoy, que desde el 15 del actual se cobre el consumo de gas á razón de treinta y cinco céntimos de peseta el metro cúbico, como consecuencia de la gran subida de los carbones. Este mayor precio debe entenderse como transitorio y mientras duren las circunstancias actuales, debiendo advertirse á los señores abonados, que los cinco céntimos con que se eleva el precio del metro cúbico, no equivale ni con mucho al que han tenido los carbones.

Mañón 2 de Mayo de 1898.—El Gerente.—Juan F. Tallavull. El Banco de Mahón compra toda clase de Monedas de Oro con una prima de ciento por ciento.

DON RAMÓN MENENDEZ

Doctor en Medicina y Cirujía. Ofrece sus servicios á su antigua clientela y público en general. CALLE CASTILLO, N.º 36. CONSULTA DE LA TARDE.

NO VENDER

Monedas de Oro

sin pasar antes por la nueva sociedad

Caja de AHORROS

16—Calle de Anuncivay—16

Es la casa que ofrece mas prima y compra á buen precio, ALHAJAS DE ORO, antiguas y modernas.

16—Anuncivay—16

1898

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 8 Domingo

La aparición de S. Miguel Arcángel y S. Eladio.

Sale el sol á las 4:53.—Pónese á las 7:00.

Luna: Sale 8:50 N.—Pónese 7:41 M.

B. FABREGUES, IMPRESOR. Calle Nueva n.º 25.

Talleres : calle de San José, 69.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIMÉ I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad, con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas, y puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas, y sanguíneas en especial, las de corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venero y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vejetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñecés y demás afecciones por crónicas que se van desaparecen pronto y bien con el infimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, diéntes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usat el Elixir dentifrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Sulfato de Cobre

para las viñas

á 75 céntimos el kilo; por barriles á 70 id.

Viuda de Marqués, Nueva, 28,

MAHÓN

PARA VENDER

Lo está una casa calle de San Sebastián núms 9 y 11 y dos almacenes situados en el Andén de Levante de este puerto, núms. 133, uno, y 134, 135 y 136 el otro. Informes Cos de Gracia, 72 A.

Lo está una casita de recreo en Villa Carlos calle de la Iglesia sin número cerca al mirador. Informarán en Mahón, Castillo 26.

GRAN BARATURA Sombrerería de VIVES

ARRAVAL, NÚM. 18

Pongo á la disposición de este respetable público 1.000 sombreros de paja para hombre y niño desde el infimo precio de 1 peseta y un gran surtido de gorras desde 75 céntimos.

Antes de comprar visitad este establecimiento seguros de comprar muy barato.

PARA ALQUILAR

Lo están en Mahón las casas calle de San Juan, la casa número 19 y 42 calle de San número 47 de la calle de San Lorenzo, las núms. 63 y 65 de José, con vistas y salida á la calle de Santa Eulalia; la calle planada, y otras varias. Informarán en esta Imprenta y en la casa número 60 de la el número 16, Cuesta de Deyá.